

Monsieur SUBY

Tout en haut du village de Jussy, ceint par un haut mur au passage fermé d'une grille métallique se trouve le domaine de la famille. Vous entrez, faites le tour du bâtiment avant d'en découvrir l'entrée sur le côté. Là, vous sonnez et un petit moment après apparaît en vieux Monsieur tout sec avec de vieilles lunettes d'écaille des années quarante. Monsieur Suby, commerçant retraité me reçoit, un petit peu surpris de cette démarche consistant à recueillir témoignage de sa terrible jeunesse durant les offensives de l'été 1918

Pénétrant sa demeure où flotte une impression de temps suspendu, on découvre une table immense où trônent d'innombrables archives, parmi lesquelles on trouve beaucoup de récits historiques et en particulier son itinéraire d'artilleur qui la mené jusqu'aux Ardennes, tracé sur une carte Michelin ancienne. Un petit peu isolé dans sa grande maison de maître reconstruite après la dernière Guerre, parce que les Américains l'avaient détruite ainsi que tout le secteur par un violent et inutile bombardement aérien. Hormis ses souvenirs, il avait été précurseur dans le commerce de la banane pour lequel il avait installé une mûrissière dans les caves de la colline Sainte-Croix à Metz au début des années 30. A la même époque, il fut à l'origine, avec son frère, d'une association alpine qui organisait entre autres des sorties à ski vosgiennes au départ - en train - de Metz avec arrivée à Saint Maurice sur Moselle. En conclusion il réitère son étonnement de sa démarche, en affirmant avoir vécu le même sort que des millions d'autres combattants

Volontaire avant ses vingt ans en janvier 1918, Monsieur Suby est, après une courte formation, versé dès juillet dans un régiment d'artillerie de campagne équipé du fameux canon de 75. Unités très mobiles montées sur chevaux, ces régiments suivent de très près les troupes d'assaut lors des offensives victorieuses et de la poursuite de l'automne 1918. Monsieur Suby découvrira rapidement l'horreur de cette guerre offensive. L'armistice trouvera son régiment dans les Ardennes.